


Валентина из пристоличья 

Повседневной работой директор Агротехнического колледжа No 6 
Валентина Быстрицкая доказывает: нет безвыходных ситуаций и 

недостижимых целей, а жизнь ее - пример истинного патриотизма и 

бескорыстного служения обществу. 

В Астраханку ехал «по наводке». Товарищ убеждал: живет там 

замечательный человек, с богатейшей биографией, однажды, благодаря 

дружеской поддержке, переломивший саму судьбу. 

Надо же, при личной встрече «сагитировала» за себя героиня сего 

повествования буквально сразу, во время экскурсии по колледжу, то есть 

задолго до беседы «за жизнь». Одним только ответом на реплику «Откуда у 

вас средства на ремонт?» 

- Спасибо Президенту, - четко расставляя акценты, ответила Валентина 

Григорьевна. - Сначала нас поддержала «дорожная карта». По ней обучили 

508 человек, больше всех в области. А сейчас реализуется программа 
«Занятость-2020», и к нам отправляют на переподготовку. Заработаем 

миллион-полтора, тут же покупаем стройматериалы и своими руками все 

делаем. Костяк «временно-постоянной» бригады - мастера 

производственного обучения. 

Мы много пишем о реализации госпрограмм, здесь же воочию увидел их 

действенность и эффективность. Колледж, готовящий кадры для села, во

первых, расширил линейку востребованных профессий; во-вторых, обрел 

стабильный источник финансирования, позволяющий улучшать 

материально-техническую базу. 

Но мало заработать деньги. Другое дело - преобразовать финансы в 

созидательную энергию. Это не каждому «по способностям». Пусть и при 

должности. Здесь успех в большей мере обусловлен авторитетом начальника. 

Ведь не обязаны мастера производственного обучения заменять собою 

строителей, но по первому зову директора выходят на объект. И потому, что 

осознают важность своего участия: в этих стенах им же готовить 

механизаторов и фермеров. Да и попросту не могут отказать «маме», как 

зовет шефиню весь район. 

Такое уважение «авансом» не приходит, зарабатывается годами, 

упрочивается благими деяниями, каких за Григорьевной не счесть. 

Попытаюсь поведать хотя бы о малой толике из доблестной череды ее 

свершений. В порядке хронологии, иначе говоря - следуя логике жизни 

выдающейся труженицы «широкого профиля». 



Чемпион куражного надоя 

И девичья фамилия была у нее звучная да знатная - Жукова. Вовсе не 

популярности маршала Победы благодаря, а заслугам матери - Анастасии 

Прокопьевны, знаменитой доярки совхоза «Урюпинский». Гордились ею 

земляки безмерно. Право, было за что. И сама в передовиках ходила, и всех 

дочерей доярками-ударницами воспитала. Общий стаж династии - 167 лет на 
шестерых! 

По мере того как дочки замуж выходили, новые фамилии включались в 

репортажи: Сафронова, Репина, Янчук, Власова ... Но самой яркой 
«звездочкой» зажглась она - Валентина Быстрицкая, младшенькая, самая 

непоседливая и заводная. Похоже, по казачьей линии (предки-переселенцы 

откочевали в здешние места из станицы Урюпинской, что на Хопре) 

передались ей гены куража, задора и отваги. 

С Элиной Быстрицкой тоже схожа лишь «фамильярно». 

Кинематографическим образам знаменитой актрисы характерна величавость 

степенно-гордой красоты, а тип Валентины, по-простонародному 

определению - «девка-огонь». Из тех, что и пять минут на месте не усидят, 

подвижны как ртуть. 

Все в руках у нее спорится, работа - кипит. И прославилась быстро, в 

неполные двадцать лет возглавив движение доярок - <<Трехтысячниц». Ей 

принадлежал рекорд области - 4 327 килограммов годового надоя в расчете 
на фуражную корову. 

В 23 года была награждена орденом «Знак Почета», тогда же и первую 
машину купила: зарабатывала по пятьсот рублей в месяц. 

Утверждает: 

- С тех пор без руля не могу. 

И со свойственным ей юморком, пронизывающим всю речь, добавляет: 

- Не сижу, не хожу - езжу. 

Еще бы! Она руководитель крупного учреждения с большим и хлопотным 

хозяйством, к тому же депутат раймаслихата - поди поспей за всеми 

надобностями. Тут реактивная оперативность нужна. А это вроде как врож

денное свойство. Во всяком случае, у Валентины Григорьевны оно очень 

рано проявилось. В самом начале трудового пути (детство в зачет не берем). 



Тогда она даже не ездила-летала. Сужу хотя бы по бесхитростному, но 

вразумляющему ответу на мой тривиальный вопрос о секретах мастерства 

Быстрицкой в ее первой ипостаси. 

- Я, пока последняя доярка из машины вылезет, бывало, уже несу два ведра 

молока. А что в кузове рассиживаться? Первая спрыгну и мчусь к своим 

подопечным. Стульчик и ведра взяла, корову подняла - началась работа. 

Понятно, и заботиться о животных она умела, и подход к каждому был 

индивидуальный, но все выходило без натуги, словно бы играючи. 

И обрушились на Валю награды и почести. Медали ВДНХ СССР за успехи в 

развитии народного хозяйства, грамоты от профсоюзов за победы в 

социалистическом соревновании, комсомольские знаки отличия. Где только 

возможно, пришлось представительствовать. В ЦК компартии республики и 

одновременно - в парткоме совхоза, в Советах всех уровней (поочередно). 

Выражаясь современной терминологией, номинировалась на присвоение 

звания Героя Социалистического Труда, однако «разнарядка» оказалась не в 

ее пользу. 

Так бы и продолжала претендовать на Звезду с серпом и молотом, но 

деятельную инициативную девушку начали выдвигать. В 1976 году 
назначили бригадиром молочно-товарной фермы, в 1978-м -зоотехником. 

Совхозных спецов не больно жаловали орденами. Надо было ой как 

отличиться! Она и отличилась, за что была удостоена Трудового Красного 

Знамени. В 1984 году. 

А в 1986-м заняла должность управляющего Ерофеевским отделением все 

того же совхоза «Урюпинский». Эта очередная ступенька предполагала еще 

больше самостоятельности, но и ответственности - тоже. 

Управляла грамотно, толково и в 1989 году была приглашена на должность 
заместителя директора по производству и коммерческим вопросам соседнего 

совхоза «Трудовой», тоже Алексеевского (позднее переименован в 

Аккольский - Авт.) района. 

Период заместительства продлился целых 1 О лет. За это время сменились 
эпохи, перестала существовать супердержава, и мир приблизился к 

миллениуму. Что касается сельского хозяйства, то оно, как и другие отрасли, 

было потрясено до основ. Процесс ликвидации совхозов и колхозов, дележа и 

растаскивания их имущества ситуацию усугубил. «Трудовой» вихри перемен 

не миновали: совхоз обанкротился. 

В итоге возникли кулаки «на час», фермеры-однодневки, а люди 

совестливые, не хваткие в большинстве остались не у дел. 



Невероятно, но факт: волевая, не знавшая неудач и поражений Валентина 

Быстрицкая стала безработной. 

Чтобы хоть как-то продержаться и прокормить семью, открыла пункт 

питания у трассы с размашистой вывеской «Блины у Валентины». И вот как 

теперь комментирует тот шаг отчаяния: 

- Думаете, работу не искала? Не было ее, при том, что многое умею. -
Лукаво щурится: - Так ведь и стряпаю неплохо. Поставила будку, пекла по

деревенски блины да пирожки. Водителям нравились, пользовалась в округе 

кулинарной популярностью. 

Да не всех эта популярность радовала. Родственники сочувствовали: не 

мелким частником представляли они Валентину, а лидером. Подруги и сами 

пребывали в растерянности, себя такой незадачей, возможно, отчасти даже 

успокаивая. Особенно же досадовал Владимир Карлович Гартман, который 

был причастен к определенному карьерному росту Быстрицкой и 

становлению ее как руководителя. 

На излучине 

Излучина - крутой поворот, изгиб реки. Так и у людей, случается, выпадают 

радикальные перемены участи. У кого - и не раз. 

В. Гартман, ныне - генеральный директор ТОО «Интеграция-Астана», 

вспоминает о совместной работе с Валентиной Григорьевной, и в речи его 

звучат теплые, добрые нотки: 

-В неполные 27 лет меня направили в совхоз «Урюпинский». Так совпало, 
что я к обязанностям директора, а она - бригадира молочно-товарной фермы 

приступили почти одновременно. Я был наслышан о знаменитой династии и 

самой яркой ее представительнице. Глянул на Валентину и поймал себя на 

таком ощущении: женщина неохотно взялась за порученный участок, 

видимо, не могла отказать. Боролись «хочу» и «надо». И «надо» перевесило. 

Иначе и быть не могло, ведь ей присуща высочайшая внутренняя 

ответственность. 

Следовало и другое понять. Она раньше дояркой работала на этой ферме и 

добивалась лучших показателей. Теперь же стадо из-за дефицита кормов 

заболело туберкулезом. Еще и из района больной скот добавили, превратив 

отделение в изолятор. Представляете, каково ей было?! 

Но взялась, и взялась основательно. За три с половиной года мы смогли 

охватить санитарным ремонтом 32 животноводческие фермы. Идя от 2,5 
тысячи килограммов молока, мы первыми в Целиноградской области 

превысили 5-тысячный рубеж. 



Естественным решением благодарного руководителя было назначение 

отличившегося работника на очередную должность: 

- Потом я ее зоотехником перевел. Дела поправились. Передовые методы, 
новшества стали внедрять, с молодежью серьезней работать. Я удивлялся: 

какие у человека задатки лидера, организаторские способности! Она и 

депутатом была, и членом ЦК, и в парткоме отнюдь не отсиживала. 

Нередко личным примером настраивала, мобилизовывала людей. Ей не 

зазорно было выйти на субботник и вместе со всеми белить, а то и доярку 

подменить. Или такой пример приведу. У нас было 500 с лишним гектаров 
картофеля, так она, зная, что хозяйство испытывает нехватку рабочих рук, 

умудрялась отряжать в помощь своих животноводов. На 2-4 часа в день. И 
эту мобильную группу возглавляла - не поверите - Герой 

Социалистического Труда Анастасия Власова, уже преклонного возраста 

женщина. Так все уважали Валентину. 

И Гартман не только размышлял о деловых качествах своей сподвижницы, 

но и способствовал их развитию. В частности, убедил в необходимости 

получения высшего образования и лично, как подчеркивает бывшая 

подчиненная, отвез ее в сельхозинститут. 

Учеба, разумеется, пошла на пользу. 

- Если в начале трудового пути она завоевала позиции как доярка, то в 

последующем - и как зоотехник отделения. Это отделение вышло в 

передовые и не снижало результативности. Поэтому хотелось продвигать ее 

на новые уровни. Думаю, и до главы района могла бы дорасти, - убежден 

Владимир Карлович. 

Затем их пути разошлись. В. Гартман успел поработать на руководящих 

постах в трех областях. Когда вдруг услышал удручающую новость: 

- Дошло до меня: блины продает ... 

Вспоминая свое потрясение, укоризненно качает головой: 

-Ну не такое будущее этой женщины я представлял! 

Вскоре на совещании по проблемам детского питания в школах он обратился 

к начальнику областного управления образования Елене Дмитриенко: 

- Я заезжал в бывший «Трудовой» - там нет детского питания. Пригласите 

Валентину Быстрицкую и передайте ей мою настойчивую просьбу наладить 

кормление детей. 



Вы, должно быть, не сомневаетесь, что Быстрицкая и с этой задачей 

справилась. Оттого Владимир Карлович опять высказывается о своей 

любимице в превосходных степенях: 

- Пригласили ее, и через неделю там были сдвиги. Да не просто сдвиги -
проблема вообще была снята. Этот человек мог гораздо больше того, что от 

него требовалось. 

Так изгиб судьбы обозначил поворот на новую стезю: 

- Гляжу, они сдружились, и через некоторое время Дмитриенко забирает ее к 

себе в управление. Здесь тоже все прекрасно получилось. И когда открылась 

вакансия директора училища, ее закономерно пригласили на эту должность. 

Для Быстрицкой словно бы нет горизонтов, у нее, мне кажется, страсть быть 

впереди. 

Выходило, что по «эстафете» Гартмана Валентина Григорьевна перешла 

«под крыло» Дмитриенко. Естественно, мне захотелось выслушать и ее - как

никак подвигла Валентину Григорьевну на педагогическую деятельность. 

Встретились с Еленой Александровной, находящейся на заслуженном 

отдыхе, но продолжающей руководить республиканской детской 

организацией «Жулдыз». Из ее уст также услышал восторженные отзывы. 

Существенная деталь: в облуправление образования урюпинскую 

«спасательницу» пригласили накануне передислокации структуры в новый 

административный центр Кокшетау. Ей была поручена хозяйственная часть, 

то бишь обязанности квартирьера. Военное это, правда, понятие, но верно 

отражает суть решаемых задач. 

- Когда мы переехали, не было ни света, ни тепла, не говоря уже о 

раскуроченной мебели и прочих издержках общежития. Да и кормить людей 

как-то надо было, - мысленно погружается в атмосферу пережитого хаоса 

собеседница. - Знаете, если бы не Валентина Григорьевна, не ее 

домовитость, энергия и находчивость, намного сложнее перенесли бы 

экстремальные обстоятельства. Она привносила в работу и быт уют и 

порядок. 

Спрашиваю, как состоялось назначение Быстрицкой на нынешнюю, 

директорскую должность. 

- Это был важный этап в деятельности управления, а затем - департамента, -
начинает развернутый ответ Е. Дмитриенко. -Мы приступили к 

возрождению профтехобразования. Создали специализированный отдел, в 

котором Валентина работала ведущим специалистом. В Каменке, Котырколе, 

Новоишимке восстановили подготовку кадров для села, в Елизаветинке 



сохранили. Особенно тревожило животноводство, ведь уже и зоотехников 

престали выпускать. Я говорю: «Валя, давай берись за Астраханскую 

профтехшколу, ты же сильный специалист. Она отнекивается в том духе, 

дескать, в этой сфере не работала. Стою на своем: «Умных много, а знающих 

село нет». В общем, коллективными усилиями уговорили. 

- А теперь позвольте признаться, - продолжает Елена Александровна. -
Жутковато было ее туда отправлять, в столь ужасном состоянии находилось 

то, что теперь с гордостью именуем колледжем No 6. Честно, не 
преувеличиваю, точно на передовую линию фронта бросали. Да пасовать не в 

ее правилах. Собрала волю в комок, семью сорвала с места. Невзирая на то, 

что поначалу и условий для проживания приличных не было. И квартиру 

снимали, и в общежитии останавливались, пока своим домом не обзавелись. 

Валентина - неординарная личность и великий патриот. Вы же видели, она 

из колледжа конфетку сделала! Вплоть до того, что салон красоты открыла. 

Строить достаток своими руками 

Пожалуй, такова ее формула успеха. Если бы исходила из иных принципов и 

полагалась исключительно на помощь по статьям госбюджета, ждали бы нас 

на территории колледжа пейзажи из «Сталкера». 

Кстати, экскурсию по вверенному хозяйству начала с посещения не самых 

выгодных в плане демонстрации помещений - двух коробок по 500 кв. м 
каждая, еще пустовавших. 

- Плиты перекрытия валялись. На одну только крышу, а это тысяча 
квадратов, два с половиной миллиона тенге ушло, - констатировала 

Быстрицкая. 

Невольно вздрогнул, представив момент былого крушения: 

- А что здесь будет? 

- Лаборатории. Здесь сельхозтехника будет находиться, то есть матчасть, 

необходимая для проведения практических занятий. Благо нам комбайн и 

трактор по республиканскому бюджету дали, тысячу гектаров земли 

выделили. Так задумано, что после проведения теоретической подготовки 

курсанты из классов будут переходить в боксы, - пояснила хозяйка и повела 

нас в теоретический отсек. 

Тут пришла пора искренне восхищаться оснащенностью аудиторий и их 

респектабельным видом. 

На месте не засиживались, переходили из корпуса в корпус. Валентине 

Григорьевне было что показать и рассказать. То и дело разговор заходил о 



смете строительно-ремонтных и монтажных работ. Директриса как 

заправский прораб оперировала цифрами и терминами. 

- В прошлом году хозспособом протянули два километра теплотрассы. 
Затратили 11 с половиной миллионов. За полтора месяца управились. 

Обратил внимание на обилие огородных насаждений между зданиями, 

поинтересовался: 

- У вас нет проблем с поливом? 

- Что вы, - успокоила владелица плантаций, - эту проблему мы давно сняли. 

7 скважин пробурили, на 11-метровой глубине воду «подсекли». Такая 
вкусная! Пьешь и не можешь остановиться. Овощи что надо вырастают. 

И не преминула добавить о филиале, который не так давно открылся в 

Егиндиколе и которому уделяет круглосуточное внимание: 

- Туда тоже воду подвели, душевые, теплые туалеты сделали, лабораторию 

для будущих поваров. 

Филиал, между прочим, создали на базе заброшенного здания пожарки. 21 
день подряд выезжали туда, за 20 километров, стройбригадой как на работу. 
Не забыли и о благоустройстве территории: цветники разбили, сосны 

посадили. 

В Егиндиколе 50 ребят и девчат на курсе. Нынче провели второй набор -
стало 100. Тесновато, надо расширяться. И есть вариант- взять на баланс 

стоящее рядом здание бездействующей бани и «переквалифицировать» его 

посредством капремонта. Да сделать это пока не удается, потому что 

частник, обзаведшийся когда-то почти даровой недвижимостью, требует за 

«отжатый пар» трехкомнатную квартиру в столице. 

- Для дела ведь нужно, - делится реформаторскими планами подвижница из 

Астраханки. - Мы бы там и лабораторию, и столовую, и общежитие сделали. 
Площади позволяют. И удобно: оба здания на окраине - есть где 

сельхозтехнике развернуться. 

Посоветовал ей обсудить вопрос с местными властями. 

Пока отшутилась: 

- Теперь у меня, с созданием филиала, два акима, два прокурора, два 

председателя суда. 



Да и сама она не без полномочий - депутат Астраханского маслихата. Пусть 

это и другой район, но разве коллеги не поддержат? Не за себя же радеет. За 

профтехобразование, за кадры для полей и ферм, с которыми на целине 

туговато стало. 

Кого-то в Егиндиколе отправят в баню в буквальном смысле? Однако смею 

предположить, что это не единственный способ решения проблемы. Акимат 

Астраханского района, например, в прошлом году нашел возможным 

выделить на ремонт общежития аграрного колледжа 46 млн. тенге, за что и 
руководство, и учащиеся учреждения чрезвычайно благодарны. 

Деньги, уверяю вас, освоены грамотно. С умом, с сердцем и со вкусом. Как и 

каждый тиын из любого источника финансирования. По территории и 

корпусам колледжа мы исходили километры, и всюду картина радовала. 

Чистота, порядок и уют. На этажах общежитий - душевые кабины, в каждой 

жилой секции - умывальник и туалет. У девочек - будущих матерей -
кровати помягче, гостиничного типа. 

С учетом того, что дети здесь находятся в отрыве от семей и что три десятка 

из них - сироты, имеются кабинеты воспитателей, психолога, помимо комнат 

отдыха и личной гигиены, еще и для ... уединения. Что делать, сложный, 
ранимый возраст, порой важно побыть наедине с собой, своими мыслями, 

переживаниями. 

Руководитель колледжа особо заботится о поддержании в его стенах 

домашней атмосферы. Не обязана, но всех 220 приезжих в прошедшем 
учебном году обеспечивала бесплатным четырехразовым питанием, тогда как 

эта норма распространялась на 164 человека. 

На завтрак ежедневно подаются масло, яйца, каши. На обед, как положено, -
первое, второе блюда и компот. В 17 часов - полдник, в 20.00 - ужин. 

- Если кормить только сирот и тех, кто пришел по госпрограммам, мы 

растеряем контингент, оставим село без кадров, - говорила мне о 

наболевшем педагог. - Как им питаться на 12 тысяч стипендии? Так эту 
стипендию еще надо заработать, учась на 4 и 5. А у многих на первых порах 
знаний недостает. Вот и работаем с ними индивидуально, чтобы быстрее 

раскрыть потенциал. Вот и сажаем повсюду картошку с капустой, чтобы 

были сыты и здоровы, чувствовали себя как дома. С этого года и хлеб свой 

стали выращивать. Во-первых, незачем нашим гектарам пустовать. Во

вторых, у ребят появилась настоящая механизаторская практика. 

- И действительно в условиях интерната ваши питомцы чувствуют себя как 
дома? 



- А почему бы нет? Здесь - полноценный рацион, спортзал, библиотека, 

другие блага цивилизации. Как-то подметила, что жалтырские и 

новочеркасские ребята на выходные домой не уезжают. Поинтересовалась, 

что их здесь держит. Парнишки простые, неизбалованные, по-простецки и 

ответили: здесь же душевая, теплый туалет ... Я так обрадовалась, что слезы 
навернулись: наконец-то я сделала то, что очень нужно людям. Какие бы 

испытания ни выпали, я продержусь. По деревне пойду к предпринимателям, 

намелю муки, пирожки опять печь буду, но выживу и этим детям помогу. 

Развивая тему, Валентина Григорьевна привела и такой веский аргумент в 

пользу колледжа: 

- Дело не только в том, сколько мы механизаторов, фермеров и поваров 

обучим, а в том, что дети вовлечены в учебный процесс, не слоняются, не 

предоставлены самим себе. От 15 до 18 - страшный возраст, такого можно 

натворить! .. А у нас вчерашние неумехи и посредственные школяры 
универсалами становятся. Юноши сразу несколько квалификаций 

приобретают - механизатора широкого профиля, водителя категорий В и С, 

слесаря по ремонту-наладке и электрооборудованию. Плюсом приличную 

компьютерную грамотность получают на уроках креативного преподавателя 

информатики Людмилы Тур. Девушки вообще «многостаночницами» 

выходят. Фермер нашей подготовки параллельно осваивает специальности 

овощевода, бухгалтера, продавца, повара, постигает основы 

делопроизводства. С таким «букетом» профессий выбрать работу по душе 

вполне реально. 

Ох уж эта журналистская дотошность! Казалось бы, доводы исчерпывающей 

убедительности услышал - нет, потребовал уточнения: 

- И каков процент трудоустройства? 

- 98, - сказала Быстрицкая. 

- Позвольте уточнить, - подключился к беседе заместитель директора 

колледжа по учебно-производственной части Канат Аркенов. - Этот 

показатель зависит еще от расторопности выпускников, семейных и прочих 

обстоятельств. В данной ситуации было бы правильней говорить об уровне 

подтверждения квалификации, который для наших выпускников составляет 

99,7%. 

- Более высокий процент вряд ли достижим, - усомнился я. - Разве что в 

теории? 

- При этом учтите, вводим все новые и новые специальности, - парировал 

Канат Каиркешевич. - На государственном языке обучаем секретарей
референтов с умением вести делопроизводство. Теперь и ведению 

фермерского хозяйства на казахском стали обучать. 



Своих заместителей шефиня ценит и уважает. Добрые слова из ее уст я 

слышал не только в адрес Аркенова, но и Сауле Жакуповой, курирующей 

учебную и воспитательную работу, а также Павла Харченко (хозчасть). Все 

они компетентные и ответственные люди. Однако не уловил у них той 

«заряженности», присущей Быстрицкой с ранних лет, когда надой с коровы 

фуражной был для нее куражным. 

Кураж до сих пор остался. Иначе не услышал бы я от нее такого заявления: 

- Мы же пристоличные ! Талдыкорган в двустах километрах от Алматы, а 
считался пристоличным. От Астраханки же до Астаны всего 130 километров. 
Не то что сильней и выше всех обязаны быть - сельхозакадемией должны 

стать! 

Не потому ли, что видит подобную перспективу, в главном корпусе открыла 

салон красоты, дизайн которого разработала и побелку осуществила лично? 

Подготовку парикмахеров, выгодно для колледжа реализуя госпрограмму, 

вроде бы завершили, но салон продолжает действовать. И это правильно. В 

пристоличье все должно быть красивым, в том числе и прически . 

. . . 28 октября исполнится ровно 1 О лет, как обладатель нагрудного знака 
«Почетный работник образования Республики Казахстан» Валентина 

Григорьевна Быстрицкая возглавляет Агротехнический колледж No 6 
управления образования Акмолинской области. 

Первые шаги директор делала буквально по руинам. Работы было столько, 

что ни разу отпуск не брала. Даже заявление не писала. Потому что сама не 

отпускала себя от неотложных дел. При этом и опека над ближними не 

ослабевала. По крайней мере, ни супруг Бронислав Леонидович -
заслуженный механизатор, ни сын Владимир - подающий надежды 

художник, ни гостящие один за другим внуки (всего их пятеро) от дочери 

Веры на дефицит внимания со стороны жены, матери и бабушки не 

жалуются. 

Сегодня астраханским аграрным колледжем можно и должно гордиться. Его 

относят к лучшим среди 18 учебных заведений области данного типа, а имя 
директора у всех на слуху . 

. . . Прощаясь с Валентиной Григорьевной, опять задал нарочито-наивный 
вопрос: 

-Вы всегда на гребне успеха. Это неспроста. Наверное, есть какой-то особый 

секрет? 

В ответ прозвучала в общем-то азбучная истина: 



- При желании можно всего добиться. Надо просто быть патриотом своей 
родины. 

Ну разве с этим поспоришь? 


